

Noticias & Eventos



Medicina Social
Salud Para Todos

Primer Encuentro: “Antropología física, salud y sociedad en sociedades contemporáneas”

Décimo aniversario de la línea en la Escuela Nacional de Antropología e Historia, México, D. F.

Beatriz León Parra y Florencia Peña Saint Martin

Por primera vez en México, en 1996 se abrió un programa de posgrado en antropología física. Aún ahora, es el único en su tipo en México y se imparte en la ENAH. Este programa está organizado en líneas de investigación a las que los estudiantes se adscriben libremente para especializarse en énfasis temáticos específicos durante su formación. Una de estas líneas de investigación es: “Antropología física y salud en sociedades contemporáneas” (www.geocities.com/propaf2004).

Esta línea de investigación comparte con la medicina social la perspectiva teórica de que la “biología humana” y su variabilidad son parte integral de la estructura de la sociedad, la cultura y las decisiones y las acciones de los sujetos. Por tanto, es causa y consecuencia del interjuego que influencia y condiciona cómo se configuran las vidas humanas y cómo se desarrollan los seres humanos.



La línea de generación y aplicación del conocimiento:
“Salud y sociedad en poblaciones contemporáneas”

Posgrado en Antropología Física

Escuela Nacional de Antropología e Historia
Y el Cuerpo Académico
“Diversidad bio-social contemporánea”

Programa de Mejoramiento del Profesorado

Dirección General de Educación Superior Universitaria
Subsecretaría de Educación Superior SEP

convocan al Primer Encuentro:

Antropología física

salud y sociedad en poblaciones contemporáneas

CONACULTA • INAH

11 al 13 de septiembre del 2006 en la ENAH

Mayores informes:
afsspc@gmail.com propaf2004@yahoo.com



Estudia las relaciones recursivas entre la dinámica social y cultural, los procesos “biológicos” vitales humanos y las acciones, enmarcadas en relaciones sociales. Por tanto, asume que las concepciones, los nacimientos, el crecimiento y desarrollo humanos, las enfermedades y sus trayectorias, la alimentación, la nutrición, las representaciones corporales, las relaciones sociedad-naturaleza, las muertes, etc., son fenómenos complejos que no pueden aprehenderse reduciéndolos a explicaciones clínicas o modelos de causa-efecto. Esta línea de investigación ve la “biología humana” como causa y efecto de la biología de la especie, los patrones culturales, la dinámica social y las representaciones, que tienen lugar en contextos socio-históricos.

Aún más, enfatiza que desde una perspectiva multidimensional hoy es insoslayable reconocer que las desigualdades sociales y su impacto en la generación de diversidad humana tienen una influencia de primer orden en la manera en que la vida humana se desarrolla. Por lo tanto, como la medicina social, esta línea de pensamiento estudia grupos humanos reconociendo sus relaciones sociales y culturales, no trabaja con individuos aislados para ser medidos con el fin de analizarlos después en forma de índices y medidas con herramientas estadísticas, como es la práctica dominante en la antropología física alrededor del mundo. Desde la antropología física es posible mirar las vidas humanas

que han sido vulneradas aún en ausencia de enfermedad y muerte; ésta es una ventaja de la disciplina, en comparación con la medicina. Además, en el mundo contemporáneo es importante dar cuenta la vida de quién se vulnera y cómo, porque las relaciones sociales le restringen su desarrollo óptimo.

El X aniversario de esta línea de investigación fue recientemente celebrado con un Encuentro en la ciudad de México, que tuvo lugar del 11 al 13 de septiembre, con el mismo nombre de la línea. En él la discusión se organizó en 7 mesas:

- Historia y epistemología de la antropología física
- Teorías y metodologías para la investigación de la salud como problema de la antropología física
- Diabetes mellitus y antropología física
- Condiciones de vida, contextos familiares, salud, discapacidad y enfermedad
- Las adicciones como problema antropológico
- Cultura, alimentación y salud
- Antropología física y patologías específicas

Los participantes en este encuentro fueron predominantemente estudiantes (activos promotores y organizadores de este evento académico), antiguos estudiantes (que respondieron a la convocatoria en un 90%), profesores de tiempo completo y de asignatura de esta línea de investigación durante los 10 años transcurridos.

En total se presentaron 41 ponencias, elaboradas por 67 distintos autores; en la actualidad se organiza un libro con estas contribuciones.

Beatriz León Parra
Doctorado en Antropología
Física
ENAH
beatrizleonp@yahoo.com.mx

Florencia Peña S. M.
Responsable de la línea de
investigación
Posgrado en Antropología Física
ENAH
doniaflor@yahoo.com

Mayores informes sobre la línea:
<http://www.geocities.com/propaf2004>

ENAH

